
В четверг, 15 июня, у саратовской фи-
лармонии, где проходило празднование Дня 
медицинского работника, секретарь Саратов-
ского горкома КПРФ Николай бондаренко 
провёл одиночный пикет с плакатом: «Ни-
щие медики — позор страны!»

В пятницу, 16 июня, в центре Саратова, 
на проспекте Кирова прошла серия одиноч-
ных пикетов, на которых коммунист Николай 
бондаренко и комсомолец Артур Зеленс-
кий стояли с плакатами: «Политические 
взгляды — не повод для заключения» и 
«беги, Вова, беги!»

«Сегодня я вышел на одиночный пикет. 
Так по всему городу политические активис-
ты проводят акции против произвола власти, 
против давления на политических активистов 
и против политических репрессий. Вышел на 
улицу, чтобы выразить своё несогласие с 
арестами, прокатившимися недавно по всей 
стране», — заявил Николай Бондаренко.

По словам коммуниста, в десяти метрах от 
него встала в контрпикет девушка с флагом 
России в руках, в связи с чем Николай Бонда-
ренко был вынужден сменить место пикети-
рования и отойти от девушки с флагом более 
чем на 50 метров.

Такой же метод борьбы с протестующими 
использовали и против Артура Зеленского. 
«В процессе моего пикетирования ко мне по-
дошли представители полиции и попросили 
проследовать во Фрунзенский отдел поли-
ции. Причиной задержания стала необходи-
мость установления моей личности. В поли-

ции мне сказали, что я нарушил закон. Ко 
мне подошёл провокатор, и получилось нару-
шение дистанции», — рассказал комсомолец, 
подчеркнув, что протокол о его задержании 
правоохранители не составили. В отделение 
полиции вызвали родителей, и после их при-
езда активиста опросили.

«Какой-то человек меня доскональ-
но опрашивал. О моих друзьях, о страни-
це ВКонтакте. Мои цели, мои политичес-
кие взгляды, почему я вышел  на пикет и к 
чему призывал, как я отношусь к нынешней 
власти, кого поддерживаю, где состою», — 
рассказал Артур Зеленский.

Кроме коммуниста и комсомольца, в пике-
те участвовал гражданский активист Сергей 
Рыжов. На его плакате было написано: «За 
Мальцева #режимответит».

Юрий СТЕПАНОВ
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В Саратове, столице «тер-
ритории лидерства», на про-
шедшей неделе молодые ак-
тивисты КПРФ провели серию 
протестных акций.

17 июня в конференц-зале обкома состоялся сов-
местный пленум обкома  и контрольно-ревизионной 
комиссии Саратовского областного отделения КПРФ.

В этот самый длинный день 
части Красной Армии были ата-
кованы немецкими войсками на 
всём протяжении границы – от 
Балтийского моря до Карпат. 
Первыми приняли на себя удар 
пограничники и бойцы час-
тей прикрытия. Они не только 
оборонялись, но и переходили 
в контратаки. Целый месяц в 
тылу у немцев сражался гарни-
зон Брестской крепости. Даже 
после того, как противнику уда-
лось овладеть крепостью, отде-
льные её защитники продолжа-
ли сопротивление. 

Тогда ещё никто не знал, 
что в историю человечества 
война войдет как самая кро-

вопролитная. Никто не дога-
дывался, что советскому на-
роду предстоит пройти через 
нечеловеческие испытания, и 
победить. Избавить мир от фа-
шизма, показав всем, что дух 
солдата Красной Армии не дано 
сломить захватчикам. Никто и 
предположить не мог, что на-
звания городов-героев станут 
известны всему миру, что Ста-
линград станет символом стой-
кости наших людей, Ленинград 
— символом мужества, Брест 
— символом отваги. Что нарав-
не с мужчинами-воинами зем-
лю от фашисткой чумы герой-
ски станут защищать старики, 
женщины и дети.

Уважаемые коллеги!
В своем выступлении я 

хотел бы затронуть важную 
проблему, о которой сейчас 
говорят все. Это положение 
молодежи в современном рос-
сийском обществе. Говорят-
то, говорят, но нет никакого 
ощущения, что эта проблема 
будет решена, по крайней 

мере, если смотреть на то, как 
власть занимается этим воп-
росом в настоящее время.

На проблему обратили вни-
мание после митингов 26 марта, 
когда молодежь массово вышла 
на протест. Что после этого пред-
приняла власть? Она встретилась 
с блогерами и объявила програм-
му «Десятилетие детства» (это 

правительственная программа, 
направленная на совершенство-
вание государственной политики 
в части защиты детства и детей, 
является продолжением «Наци-
ональной стратегии действий в 
интересах детей, утвержденной 
на 2012—2017 годы»). 

Встреча с блогерами — это не 
решение проблем молодежи, а 

попытка власти выстроить про-
паганду, попытаться воздейс-
твовать на умы молодых людей. 
Есть большие сомнения и в том, 
что программа «Десятилетие де-
тства» станет 10-летием реше-
ния проблем детей и молодежи, 
скорее она станет 10-летием 
пиара на эту тему.

И очень характерно, что бук-

вально накануне объявления «Де-
сятилетия детства» произошла 
история с задержанием мальчика, 
читавшего стихи на Арбате. Какая 
бы ни была подноготная этой исто-
рии, она выявила явную проблему: 
агрессивность, жестокость власти, 
её пренебрежение правами людей, 
в том числе и детей. Общество ни-
сколько не удивилось аресту маль-
чика, И это — проблема.

12 июня, в День России, по 
всей стране прошли митинги, и 
на них снова вышло много мо-
лодых людей. И их снова задер-
живали. Уже есть статистика: 
например, в Санкт-Петербурге, 
где четверть всех задержанных 
– несовершеннолетние.

Как молодежь должна видеть 
государство? Как источник наси-
лия? Как источник пропаганды, 
которая лжет? К сожалению, в 
настоящее время именно это и 
лежит у нас в основе коммуника-
ции между государством и моло-
дыми россиянами.

Между тем, проблемы мо-
лодежи лежат гораздо глубже. 
Молодежь выходит на протесты 
не из-за нехватки провластных 
блогеров, а из-за того, что она 
наблюдает социальную неспра-
ведливость в стране. В апреле 
эксперты Центра экономических 
и политических реформ провели 
опрос молодых людей из раз-
ных регионов России и выявили, 
что, в первую очередь, молодых 
волнуют проблемы страны в це-
лом — коррупция, социальное 
неравенство, слабая экономика. 
Но не менее важны для молоде-
жи и проблемы, связанные с её 
собственной социально-экономи-
ческой неустроенностью, отсут-
ствием нормально работающих 
социальных лифтов.

  

В далеком грозном 
сорок первом,

Когда рвануло тишину,
Солдаты, спавшие 

в казармах,
Вмиг оказалися в аду.

Я славлю мужество солдата,
Чей тяжкий путь среди руин
Лежал в твердыне 

Сталинграда,
Прошел европу и берлин.

Война — смертельная 
работа,

Поднялась вся наша страна.
В тылу ковалася победа,
Не зная отдыха и сна.

А на груди блестят награды,
и каждый май гремит салют

и в память русскому 
солдату,

Чей подвиг вписанный 
в гранит.

На фронте русскому солдату
Не раз, не два 

встречалась смерть.
Звезда героя украшает,
Сумев её преодолеть.

Да, помнятся те, 
кто не смогли

В лихую годину роптать, 
Надрывно себя не жалели,
Чтоб выжила Родина-мать!

Виктор ØВИДКО, 
ветеран труда, г. Саратов

В докладе первый секретарь 
обкома О.Н. Алимова подвела 
краткие итоги работы XVII съез-
да КПРФ, отметив, что «съезд 
прошёл в хорошей деловой  об-
становке, продемонстрировал 
единство партии и нацеленность 
её на активную борьбу за пра-
ва трудящихся. Ключевым со-
бытием XVII съезда КПРФ стал 
политический отчёт, с которым 
выступил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. В отчётном докла-
де и в выступлениях делегатов 
«красной  нитью» прозвучало 
несколько основных идей: 

— КПРФ — единственная ре-
альная оппозиция, способная 

предложить стране конкретную 
программу и состав правительс-
тва народного доверия из пред-
ставителей народно-патриоти-
ческой коалиции. 

— Реализация программы 
КПРФ «Десять шагов к достойной 
жизни» способна вывести Россию 
на путь развития обновлённого 
социализма, остановить  всё уг-
лубляющееся социальное нера-
венство, обнищание людей. 

— Задача КПРФ — широко 
пропагандировать антикризис-
ную программу, систематически 
формировать институт сторонни-
ков партии, укреплять её ряды, в 
том числе молодыми кадрами.

На первом организационном 
Пленуме ЦК КПРФ состоялись 
выборы руководящих органов 
партии. Председателем ЦК КПРФ 
избран Геннадий Андреевич 
Зюганов».

На совместном областном пле-
нуме откровенно и конструктив-
но выступили первые секретари 
райкомов КПРФ: Новобурасского 
— Н.А. Задоров, Фрунзенского 
(г. Саратов) — Н.Н. бондарен-
ко, Фёдоровского — В.Д. Малю-
тин, Заводского (Сталинского) 
— Д.В. Сорокин, Марксовско-
го — В.е. баев и председатель 
Балаковского Союза советских 
офицеров, секретарь Балаковс-
кого РК КПРФ по работе с обще-
ственностью А.П. Косов.

Эмоционально выступил пер-
вый секретарь Саратовского 
горкома КПРФ, депутат Саратов-

ской гордумы А.Ю. Анидалов. 
Он поделился личными впечат-
лениями о работе XVII съезда 
КПРФ, о полученной важной и  
необходимой для дальнейшей 
работы информации. 

Пленум принял развёрну-
тое постановление «Об итогах 
работы XVII съезда КПРФ и 
задачах коммунистов Сара-
товского областного отделе-
ния по претворению в жизнь 
его решений» и  постановле-
ние «О созыве II этапа 46-й 
отчетной конференции Са-
ратовского областного от-
деления КПРФ», на которой 
планируется выдвинуть канди-
датов от КПРФ на выборы губер-
натора и депутатов Саратовской 
областной думы.

Пресс-служба 
Саратовского обкома КПРФ

К муниципальным 
депутатам 
Саратовской области
Обращение Ольги АЛИМОВОÉ, 
первого секретаря Саратовского обкома КПРФ

10 сентября 2017 года состоятся выборы губернатора Сара-
товской области. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» планирует выдвижение 
моей кандидатуры в качестве кандидата на должность губер-
натора Саратовской области.

К сожалению, выборное законодательство Российской Фе-
дерации устроено так, что, чтобы стать кандидатом в губерна-
торы, необходимо пройти так называемый «муниципальный 
фильтр» — собрать 226 подписей муниципальных депутатов.

Президент Российской Федерации Владимир Владимирович 
Путин в интервью 5 июня 2017 года заявил: «Россия разви-
вается по демократическому пути. Это — безусловно, и в этом 
не должно быть ни у кого никаких сомнений». Краеугольным 
принципом демократии во всем мире принято считать конку-
рентные, открытые и легитимные выборы. Вот почему я обра-
щаюсь ко всем муниципальным депутатам Саратовской облас-
ти с просьбой поддержать мою кандидатуру своей подписью, 
независимо от политических взглядов.

Своё обращение я направила каждому депутату лично. 

партиéная æизнüПленум Ñаратовского 
областного отделения ÊПÐФ

ДÅНÜ ÑÊÎÐБÈ
22 июня 1941 года в 4 утра без объявления вой-

ны фашистская Германия напала на Советский 
Союз. Началась Великая Отечественная война. 
1418 дней и ночей войны, свыше 26 миллионов 
человеческих жизней...

ВÎÉНÀ

акции протеста

Без провокаций не обошлось

Будут условия — 
будет и рождаемость
14 июня на пленарном заседании Госдумы выступил 
депутат от КПРФ Валерий РАØКИН 
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Эта «музыка» 
Некоторые итоги прошедшей в 15-й раз «Прямой линии» прези-

дента В.В. Путина подвели  Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ,  
О.Н. АЛИМОВА, первый секретарь Саратовского обкома КПРФ, член 
ЦК КПРФ, С.П. ОБУХОВ, член Президиума, секретарь ЦК КПРФ, и  
Ю.В. АФОНИН, член Президиума, заместитель Председателя ЦК КПРФ.
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колонка редактора

Внешняя  
политика  
и немного  
воспоминаний

Главная внутренняя повестка — это,  
разумеется, «Прямая линия» президен-
та. Очень много комментариев, в том 
числе и на страницах нашей газеты. Так 
что надо писать о чём-то другом. Но пос-
кольку ничего равного по значимости об-
щению Путина с народом во внутренней 
политике не наблюдалось, то придётся  
писать о политике внешней. 

Выборы во Франции. После того, как мы 
всей страной пристально наблюдали за выбо-
рами нового президента Франции и изо всех 
сил сопереживали и посылали из наших ку-
хонь лучи поддержки «нашей» Мари Ли Пэн, 
выборы во французский парламент практи-
чески не освещались отечественными пропа-
ганд-каналами. Разве что на каком-то из них 
прозвучали разговоры о том, можно ли считать 
победу макроновской партии легитимной при 
явке в 40%. Не знаю, что и сказать, сразу воз-
никает вопрос:    а можно ли считать депутатов 
Саратовской областной думы, ставших тако-
выми в результате дополнительных выборов, 
при явке в 8%? Чего-то отечественное телеви-
дение не мучает себя и своих зрителей такими  
глубокими измышлениями.

А что Макрон?.. Да, победил. И даже раз-
громно. Он сейчас чем-то похож на Владимира 
Владимировича Путина образца конца 2003 
года с полной поддержкой «ЕР» в Государс-
твенной думе четвертого созыва. К чему это 
привело спустя четырнадцать лет? А посмот-
рите в окно — увидите. Разве что, справед-
ливости ради, скажу, что на первой «Прямой 
линии» в 2001 году президенту задали около 
300 тысяч вопросов, а на последней, в 2017, 
— более двух миллионов. 

Ждёт что-либо подобное Францию?! Не 
знаю, но то, что абсолютная власть — штука 
опасная, думаю, знают и понимают многие. 
Вот мнение французских «левых», озвученное 
после митинга протеста против «макаронного 
монстра»: «Народ ещё не понял, что нас ждёт. 
Они не поняли, зачем вообще они голосовали. 
У них у всех отговорки — не могу прийти, у 
меня работа. Вот через годик, когда работы у 
них больше не станет, они заговорят по-друго-
му. А там авось и побегаем!»

Пока французы думают о своём буду-
щем, вспомним политика, который ру-
ководил без малого 16 лет соседней с 
Францией Германией. Речь о Гельмуте 
Коле, втором великом немце после Бисмар-
ка, «собирателе немецких земель». Смерть 
Коля — это в принципе уже точка в той по-
литической истории, которая началась в 
80-х годах прошлого века, и отголосками  
той истории мы живём сегодня. 

Вспоминая историю «падения Берлинской 
стены» и последующего объединения Герма-
нии, которое стало локомотивом объединения 
европейских стран в один союз, задумыва-
ешься над тем, как в одно и то же время на 
пик политической жизни попадают люди, одни 
их которых впоследствии становятся героями 
своего народа, а другие — заслуживают ис-
ключительно проклятия и ярлыка предателя. 

Как в одно и то же время могли сосущес-
твовать Гельмут Коль, «канцлер германского 
единства», и Горбачёв, человек, приложивший 
немало усилий к разрушению Советского Сою-
за, человек, хотевший так сильно понравить-
ся Западу, что даже пошёл на предательство 
собственной страны?! А вот и могли: один не 
справился бы без «помощи» другого. Как гово-
рится, всё познаётся в сравнении. По сравне-
нию со своим визави, «друг Гельмут» крайне 
удачно разыграл свою партию. Вот что быва-
ет, когда гениальность встречается с посредс-
твенностью. В большой политике это всегда 
приводит к плачевным результатам. И часто 
не для политических посредственностей, а для 
народа, которым он руководит.

О предательстве Горбачёва, к слову, 
помним не только мы. Вот цитата из книги 
иракского профессора Наджма Ад-Далими 
«Цена великой измены и распад Советского 
Союза»: «В 2008 году в Соединенных Штатах 
прошла торжественная церемония награжде-
ния Горбачева Медалью Свободы (граждан-
ская медаль США). Награду и премию в 100 
тысяч долларов вручал экс-президент США 
Джордж Буш-старший. Причиной награждения 
Горбачева стал его большой вклад в развал 
великого государства и «продажа» восточ-
ноевропейских стран, особенно Германской  
Демократической Республики». 

Вот такой низкой оказалась цена преда-
тельства своего народа, его идеологии, пар-
тии, справедливого режима, если учесть, 
что это не первая награда, которую получил  
отступник Горбачев.

Вспоминая политиков ушедшего, 
вспомним маленький Остров Свободы в 
Карибском море. На неделе Дональд Трамп 
заявил, что политика его предшественника в 
отношении Кубы была неправильной и её сто-
ит пересмотреть. Напомню, Барак Обама не-
задолго до своего ухода с поста президента 
США значительно либерализовал отношения 
между некогда непримиримыми врагами. Были 
возобновлены дипотношения между странами, 
ослаблены ограничения на бизнес для амери-
канских компаний. Кроме того, американские 
туристы получили расширенные возможности 
для посещения и отдыха на Кубе, а нелегаль-
ные иммигранты — возможность узаконить 
своё пребывание в США. Всё это было очень 
похоже на оттепель, и, казалось, что Куба в 
скором времени станет любимым курортом 
американских пенсионеров, как было когда-
то. Но пришел Трамп, и всё…

Разумеется, риторика Трампа о наруше-
нии прав человека на Кубе — это всего лишь 
ширма, а настоящие причины сворачивания 
карибской оттепели заключаются как обычно 
в экономике. Для нынешней «трамповской» 
Америки Куба — не более чем сырьевой при-
даток, расположенный по соседству, из кото-
рой  можно выкачивать полезные ископаемые, 
такие, как никель, медная руда, хром, асбест 
и прочие фосфориты. Есть на Острове и нефть 
с газом. Удобно — половина таблицы Менделе- 
ева под боком. Действия США против малень-
кой Кубы — пример того, что внешняя поли-
тика Трампа заключается в использовании 
исключительно кнута, а раздача пряников  
даже не рассматривается. 

А значит, и режим «осажденной крепос-
ти» для нас, россиян, будет продолжаться. 
Игра в перетягивание каната — «санкции-
антисанкции» за счет населения России про-
должится тоже. «Это не приведет к тупи-
ку и к коллапсу», — уверен Путин. Всем бы  
нам такую уверенность.

Денис БУЛАНОВ

Четырехчасовая «Пря-
мая линия» президента 
В.В. Путина с семью де-
сятками ответов на вопро-
сы, несмотря на все нова-
ции (например, бегущая 
строка с нелицеприят-
ными смс-сообщениями, 
что говорит о  «неподго-
товленности» вопросов), 

показала определенную 
исчерпанность данного 
формата как канала об-
ратной связи главы госу-
дарства с гражданами.

Находки прежних «Пря-
мых линий» отработаны до 
состояния штампа. Боль-
ших сенсаций и открове-
ний не прозвучало. Даже 
не было запоминающихся 
шуток и образов, если не 
считать таковыми легкий 
троллинг Дональда Трампа. 
Напомним, Путин пообещал 
политубежище экс-главе 
ФБР, давшему показания  
против Трампа.

Вместе с тем задачи, 
поставленные Админист-
рацией Президента и его 
предвыборным штабом, ви-
димо, были решены:

1. Владимир Владими-
рович показал вновь, что 
несмотря на свои 65 лет, 

пребывает в хорошей фи-
зической форме. Эта зада-
ча из раза в раз решается на 
такого рода «шоу».

2. Отлично владеет си-
туацией: помнит цифры и 
специальные термины. Хотя 
в ряде случаев был яко-
бы «шокирован» местны-
ми безобразиями. Но, как 
всегда, обещал разобрать-
ся, а прокуроры уже в ходе 
«Прямой линии» начали  
«разбираться».

3. Правительство, кото-
рым руководит де-факто Пу-
тин, выведено из-под удара. 
В роли «козлов отпущения» 
выступили губернаторы. То 
есть уже не просто царь хо-
рош, а бояре плохие, а пло-
хие бояре лишь на местах. 
Наиболее пострадали от 
вопросов на «Прямой линии» 
следующие губернато-
ры: Краснодарского края 

— В.И. Кондратьев,  Став-
ропольского — В.В. Влади-
миров, Забайкальского —  
Н.Н. Жданова, Ханты-
Мансийского округа —  
Н.В. Комарова, Мурманской 
области — М.В. Ковтун, Челя-
бинской —  Б.А. Дубровский, 
Орловской — В.В. Потомский, 
Самарской — Н.И. Меркуш-
кин, Московской области 
— А.Ю. Воробьев и др.

4. Президент показал, 
что социально-экономи-
ческая повестка его не 
очень беспокоит. Он поч-
ти от неё абстрагировался, 
сообщив, что «кризис пре-
одолен», но почему-то при 
этом закашлял. Собственно, 
сообщения об «ужасах на-
ших городков» не совсем 
подтверждали этот тезис, 
но дело сделано: президент 
вновь воспарил над социаль-
но-экономической рутиной 
глубинной России. Более ин-
тересной для него была меж-
дународная тематика.

5. Действительно, ос-
новные угрозы для ре-
жима Путина исходят из 
США, а также из ситуации 

в Сирии и Украине. Поэто-
му глава государства стре-
мился показать себя очень 
осторожным, взвешенным 
международным игроком, 
делал всяческие примири-
тельные жесты в отноше-
нии американских и прочих 
«партнеров». И это понят-
но. Очередные санкции США 
— это новый раунд давления 
на околопутинскую элиту, 
которая уже явно устала от 
этого давления, мешающего 
ей вернуться к привычному 
образу жизни. Президент по-
нимает, что не внутренняя, а 
международная ситуация де-
стабилизирует его ближнее 
и дальнее окружение. Поэ-
тому примирительный тон в 
обращении к международ-
ным проблемам в формате 
«Прямой линии» явно решал 
задачи успокоить не до кон-
ца «национализированную 
элиту» и послать очередные 
примирительные сигналы 
в «вашингтонский обком». 
Правда, с «обкомом» дела 
пока плохи: санкционная и 
прочая удавка, накинутая 
на шею верхам российско-

Так повелось, что раз 
в год на центральных ка-
налах транслируют те-
левизионное шоу «Царь 
выслушивает чаяния на-
рода». 2017 год не стал 
исключением. Очередная 
«Прямая линия» ввергла 
меня в какое-то гнетущее 
состояние. Попробую из-
ложить всё по порядку.

Поступило свыше двух 
миллионов вопросов. Да, ко-
нечно, среди них были так 
называемые семейно-быто-
вые из серии «как вы учи-
лись» и «на кого хотели быть 
похожим». Был даже воп-
рос, стоит ли делать пред-
ложение своё девушке. Но 
всё-таки абсолютное боль-
шинство вопросов касалось 
внутренних проблем Россий-
ской Федерации, а точнее 
– подавляющей была реги-
ональная повестка. Это од-
нозначно говорит о том, что 
как таковой власти на местах 
нет. Государство заканчива-
ется в черте  Садового коль-
ца г. Москвы, а дальше по 
всей стране слышен только 
народный крик: «Мы хотим  
жить, а не выживать!»

Реакция Путина на подоб-
ные вопросы была, скажу 
мягко, несколько странной. 
Он постоянно удивлялся: 
«Очень странно, в голове 
не укладывается…». Либо 
президент действительно не 
знает о бедах народа, ибо 
ему никто не рискует при-
открыть занавес на спектак-
ле «Так жить нельзя», либо 
он так отрепетировал свою 
роль, что удивление должно 
казаться искренним. Но судя 
по увлеченному рассказу об 
освоении Арктики или по 
ответам на международные 
темы, ему это было интерес-
нее, чем внутренние пробле-
мы сограждан. И всё-таки, 
я думаю, что о проблемах 
регионов он в курсе, немно-
го, но в деталях. А значит, 
стрелочники выбраны, и это 
не наш «любимый» кабинет 
министров и его предводи-
тель, а губернаторы. То есть 
старый, времён царя Гороха, 
принцип — «царь хороший, 

это бояре плохие» — стано-
вится вновь востребован-
ным. 

Но понравится ли это «бо-
ярам»? А они разные. Кто-то 
купается в роскоши и непри-
касаем, кого-то держат в же-
лезных рукавицах. Выдержит 
ли уже не такая крепкая вер-
тикаль власти такой наезд и 
не сформируется ли «губер-
наторская фронда»? Сегодня 
это, конечно, выглядит фан-
тастикой, но… Мало ли на что 
способны люди-чиновники в 
экстремальной ситуации...

С радостью выслушала но-
вость о том, что «кризис мы 
преодолели». Быстро прове-
ла опрос друзей, знакомых 
и сотрудников, и они как-то 
не разделили радости прези-
дента, шампанское пить по 
этому поводу отказались. 

А вот сообщение Путина о 
том, что «губернаторов ме-
няли там, где чувствовалось, 
что люди хотят перемен», 
выслушала с грустью. Выхо-
дит, что Саратовская область 
— какая-то зона онемения. И 
хоть криком кричи — в Мос-
кве не услышат! Отправила 
я президенту четыре своих 
вопроса: о дорогах, о вы-
борах, о проблемах много-
детных семей, о расселении 
граждан из ветхого и аварий-
ного жилья и… Ответа, разу-
меется, пока не получила.

Чем-то новым для этого 
формата общения с народом 
были разве что поступающие 
он-лайн-смс. То ли решили 
показать, что у нас «демок-
ратия и свобода слова», то 
ли это было проявление хао-
са и безответственности, так 
как в прямой эфир попадали 
требования — отдать власть 
коммунистам и вопрос — счи-
тает ли Путин казнокрадов и 
коррупционеров «своими»? 
Президент, кстати, ответил 
на него отрицательно.  

Многие вещи носили ха-
рактер рекламной заливки, 
и это не удивляет: меропри-
ятие и планировалось быть 
таким. 

Лично мне показалось, что 
Путин то ли устал, то ли не 
очень ему всё это интересно. 
А может, жанр умирает. Но 
эксперты-политологи счита-
ют, что это был старт избира-
тельной кампании 2018 года 
с новым имиджем — «я один 
из вас». Может быть, и так. 
Но то, что президента явно 
что-то тяготит, было очень 
заметно, особенно когда он 
два раза высказался о смер-
тной казни, а вернее, об её 
отсутствии в России. Видимо, 
он сильно кого-то не любит, 
мягко говоря, а казнить не-
льзя. Интересно, кого?

15 июня Геннадий Ан-
дреевич Зюганов принял 
участие в обсуждении 
«Прямой линии» с Вла-
димиром Путиным на те-
леканале «Россия 1» и 
высказал своё мнение 
о поднятых проблемах  
и их решении.

— Накануне встречи была 
задана очень высокая план-
ка. Впервые все острые, 
злые, наболевшие вопросы 
открыто звучали на телеви-
дении. И к ним надо было го-
товиться и отвечать. Чувство-
валось, что президент очень 
тщательно готовился. Но я не 
услышал ответа на главные 
вопросы. Во-первых, страна 
продолжает корчиться в кри-
зисе. Во-вторых, нарастают 
новые санкции. В-третьих, 
финансово-экономическая 
ситуация продолжает буксо-
вать. И если есть прибавка, и 
Президент сказал об этом, то 
в основном за счет сырьево-
го сектора. Обрабатывающая 
промышленность проседает, 
деревня тоже во многом в 
этом году не радует, комму-
налка дряхлеет (число  ава-
рийного жилья увеличилось 
в 7 раз), люди живут в бара-
ках и полуподвалах и никак 
до них даже очередь не дой-
дет, ситуация с учителями и 
врачами остается сложной… 
Я полагал, что правительство 
предложит нам новый бюд-
жет, где эти вопросы получат 
соответствующее развитие. 
А нам опять предлагают вот 
такой урезанный бюджет, 
где невозможно решить ни 
одной этой проблемы. Стра-
на и дальше будет нищать, 
коммуналка разваливать-
ся, обстановка в экономике  
усложняться. 

Я считаю, что президент 
вывел сегодня из-под удара 
главного виновника — пра-
вительство. Можно сколь-
ко угодно тыкать пальцем 
на губернаторов. Но если 
вы посмотрите, как форми-
руется главный кошелек: 
60—65% — центру, осталь-
ные — местным властям, всё 
станет ясно… Осталось все-
го шесть регионов-доноров,  
16 — испытывают финансо-
вый дефолт, а у остальных 
денег хватает на полунищую 

зарплату. Фактически у них 
нет средств на развитие. 
Чтобы были средства, надо 
вернуться к налоговой поли-
тике. Я полагал, хоть сегодня 
он скажет, что нам надо взять 
нормальные налоги с осо-
бо богатых. За прошлый год  
200 самых богатых семей уве-
личили доход на 100 млрд. 
долларов. Они сосредоточи-
ли в своих руках средства на 
450 млрд. долларов, это два 
с лишним наших бюджета, и 
не хотят платить по прогрес-
сивной шкале налоги. Сырь-
евые ресурсы опять прина-
длежат 15 кланам, которые 
прячут эти деньги за кордо-
ном и не хотят вкладывать 
ни в своих людей, ни в свою 
экономику. Тогда каким об-
разом и где мы будем брать 
деньги? Иностранцы нам не 
дают, свою казну не хотят 
пополнять, обрабатывающая 
промышленность буксует. 
Разрыв между бедными и бо-
гатыми не только нарастает, 
он стал опасным для страны. 
Нам надо исправить эту си-
туацию. 

С другой стороны, я вот 
смотрел на эту Дашу, ну, 
действительно, кровью сер-
дце обливается. Неужели 
проблема в тех же Апатитах? 
Надо решить вопрос с боль-
ницей, её срочно отправить 
лечить. Я второй год хожу и 
прошу для детского онкоцен-
тра деньги. 10 млрд. потра-
тили, четыре шикарных кор-
пуса построили. Чтобы его 
оборудовать, надо ещё 2,3 
млрд. И вот крутимся, никак 
эти деньги не найдут. Он-
коцентр детский будет спа-
сать тысячи детей. Сегодня 
из десяти даже самых запу-
щенных детей можно девять 
вылечить: современные ме-
тодики, технологии...

Также лидер КПРФ за-
тронул тему борьбы с 
коррупцией, на которую 
должен был бы обратить  
внимание президент. 

– Нам не столько Америка 
страшна и Европа, — заявил 
он. — Нам страшна своя пя-
тая колонна — это жульё, 
которое разворовывает без-
наказанно страну. И прези-
денту надо проявить тут ха-
рактер обязательно.

Я внимательно слушал, 
будет ли вопрос о ренова-
ции, потому что это не только 
московская проблема, это ка-
сается всех граждан страны 
без исключения. Мы обязаны 
всё сделать, чтобы заставить 
правительство выделить ми-
нимум 600 млрд. на эти цели, 
нам надо решать эту пробле-
му, не откладывая.

Полгода назад в Послании 
президент, говоря о нищих, 
о бедных, о коммуналке, об 
учителях, о врачах, о соци-
алке, предложил рецепт. Он 
в принципе верный. Надо 

иметь темпы экономического 
развития не ниже мировых. 
Это значит, минимум 3%. 
Чтобы решить все пробле-
мы на хорошем уровне, надо 
иметь 5—7%. Не случайно 
китайцы, имея гораздо боль-
ше, за последние 30 лет из 
нищей страны превратились 
в супердержаву и заняли 
место СССР.

Я полагал, что сегодня, 
показывая трагизм и слож-
ность положения, президент  
вернется к своему поруче-
нию. Но чтобы вернуться, 
надо предложить, а каким 
образом мы будем финан-
сировать программы, чтобы 
выйти на такие темпы? Ещё 
никто в жизни модернизацию 
не проводил, тратя меньше 
7% расходной части на на-
уку, столько же на образова-
ние и столько же на здраво-
охранение. У нас это в два, в 
три раза меньше.

Можете говорить что угод-
но, но если вы не будете 
вкладывать квалификацию, 
мозги в подготовку кадров, 
не решите проблемы.

Я смотрел на четырех 
парней, которые окончили в 
Ульяновской области школу 
и не знают, куда податься. 
У нас из тех, кто в этом году 
получил красные дипломы, 
половина не работают по 
специальности. 1,5 миллиона 
суперклассных специалистов 
бродят по миру.

Я  десятый раз говорю: да-
вайте проведем программу, 
чтобы они вернулись в род-
ные лаборатории, предпри-
ятия. Они имеют опыт миро-
вой, они знают и помогут нам 
двинуться вперед. Для этого 
всего надо две—три статьи 
изменить в бюджете и при-
нять один закон.

И давайте решим вопрос 
о поддержке тех, кто живут 
и работают на земле. Мы не 
можем половину продоволь-
ствия по-прежнему завозить 
извне. Опять открыли рынки 
для других стран. Свои му-
жики сидят, не могут сбыть 
простейшие товары, для 
того чтобы накормить стра-
ну. У нас готова программа 
«Десять шагов к достойной 
жизни», её апробировали на 
народных предприятиях, они 
работают сегодня в стране 
самым эффективным обра-
зом. 

В числе ключевых про-
блем Геннадий Зюганов от-
метил отсутствие контроля 
за исполнительной властью 
со стороны депутатского 
корпуса. По его мнению, в 
стране не работает система 
управления в целом, и вме-
шательство президента в ре-
шение отдельных проблем 
ситуации не меняет. 

Сергей Собянин, мэр г. Москвы: «Что такое пятиэтажка? Пятиэтажка, ну, условно скажем, это лежачая высотка — её ставишь 
на попа, соответственно, площадь благоустройства, общественное пространство увеличивается». (Из интервью радиостанции 
«Эхо Москвы» 17 июня.)

ЦИТАТА 
НЕДЕЛИ

Не поленился, ознакомился с об-
разованием «великого» реноватора. 
Оказывается, Сергей Семёнович за-
кончил с красным дипломом  меха-
нический факультет Костромского 
технологического института по спе-
циальности «Технологии машино-
строения, металлорежущие станки 
и инструменты». Да, не строитель,  
но далеко и не гуманитарий. 

Стоит ли тогда удивляться тому, 
на что похожи наши города и во что 

ещё они могут превратиться с такой 
логикой рассуждения?! Чиновники в 
независимости от ранга любят пози-
ционировать себя специалистами во 
многих (если не во всех) областях. 
Поэтому и живём мы чёрт знает как… 
Машиностроители-юристы (второе 
образование Собянина) занимаются 
градостроительством, а спортсмены 
пишут законы. Нет бы каждый зани-
мался своим делом.

Александр ГУСЕВ

реплика

Ольга АЛИМОВА: 
Хоть криком кричи — 
в Москве не услышат

Геннадий ЗЮГАНОВ: 
Президент вывел из–под удара  
главного виновника — правительство

Сергей ОБУХОВ: Формат исчерпан,  
предвыборная кампания стартовала



хочет быть вечной...

Был сегодня у губернатора 
нашего. Общались неформально. 
Михаил Николаевич, страстный 
любитель фантастических книг 
месье Верна, много говорил о бу-
дущем. Больше всего его волно-
вало, как будет выглядеть Сара-
тов лет этак через сто пятьдесят. 
«Устремятся ввысь дома, в окнах 
которых будет отражаться вели-
кая река наша», — мечтал он. В 
мечтах было, как сделать город 
комфортным для людей, его на-
селяющих. Чтобы жили здесь и 
не мечтали, как в Санкт-Петер-
бург после гимназии и универси-
тета перебраться, «да чтобы не 
по европейским Баден-Баденам 
ездили, а тут отдыхали от своих 
праведных трудов».  Придума-
ли «урбаникус» — термин гра-
достроительства ради людей. И 
поскольку я литератор, по сло-
вам Его Превосходительства, 
«не обделенный некой забав-
ной фантазией», решил он, что 
необходимо мне написать очерк  
о будущем города нашего. 

УРбАНиКУС САРАТОВА 
бУДУщеГО

От улицы Немецкой, по ко-
торой уже не ходит трамвай, я 
вышел на Армянскую, которую 
сделали пешеходной дорогой, 
и, раскланиваясь с барышня-
ми и знакомыми, направился 
в сторону нового пляжа, о ко-
тором так много говорил гу-

бернатор и гордился которым 
много больше, чем новой пеше-
ходной дорогой, по слухам, самой  
длинной в Европе.

Один из приятелей, которого я 
встретил, возвращался с нового 
пляжа и выражал неподдельный 
восторг от увиденного там. «Мно-
го лучше, чем в Барселоне, где я 
бывал в прошлом году, — горячо 
говорил он. — Художники Вол-
гу нашу матушку рисуют, певцы 
поют о стране нашей бескрайней, 
и все они как один отражают дух 
города нашего, и отдыхать на 
песочке нашем волжском, право 
слово, чудесно». 

Впечатленный его расска-

зом, решил ускорить я шаг свой, 
чтобы собственными глазами 
увидеть это новое чудо урба-
никуса саратовского. А пока 
шел, думал о том, что неплохо 
бы вдоль пешеходной Армянс-
кой улицы запустить к Волге, к 
пляжу новому трубу, по которой 
могли бы люди катиться вниз и 
вылетать сразу в реку. Думает-
ся, подобный аттракцион поль-
зовался бы спросом среди ма-
лышни и отроков постарше. Да 
и некоторые солидные отцы се-
мейств могли бы позволить себе  
немного похулиганить. 

Пляж действительно поражал. 
Восторженный приятель не обма-
нул — он был шикарен и много-
люден. Такого количества радос-
тных горожан я не видел очень 
давно. Купалась малышня в 
реке, барышни загорали, а отцы 
семейств вкушали шашлыки и за-
пивали  холодным пивом. И поч-
ти в каждом разговоре слышал я 
восторг от нового облика Сарато-
ва нашего и благодарность. Чуть 

в стороне от многолюдного пля-
жа располагалась целая система 
пирсов, вокруг которых гордели-
во покачивались на волнах бело-
снежные красавицы-яхты.

 «Да, отдыхаем в Саратове! — 
говорил важный господин в теле-
фон. — Ну что ты, помилуй Бог, 
какая Турция, когда тут такое!!! 
Увидишь фотографии — не пове-
ришь своим глазам. Никогда бы 
не подумал, что такое возможно, 
но вот на что воля человеческая 
способна, вот уж, правда, терри-
тория лидерства! А какой шикар-
ный аэропорт отгрохали. Много 
где был, есть с чем сравнивать 
— ничего подобного не видел. 

Вечером с детьми планируем в 
местный океанариум идти, гово-
рят, самый крупный на юге стра-
ны».

«Простая радость людская 
— лучшая награда правителю», 
— рассуждал я, направляясь к 
высокому дому, стоявшему ря-
дом с мостом, соединяющим Са-
ратов с Покровском. Хотелось 
с высоты этого грандиозного 
сооружения оценить масштабы 
нового пляжа. Скоростной подъ-
емник мигом домчал меня до 
смотровой площадки, и дух мой 
захватило восторгом и счастьем! 
По мосту сновали автомобили, 
по новой канатной дороге пере-
мещались фуникулеры, перево-
зившие желающих на «Курорт 
Зеленый-Лакшери», грандиозное 
сооружение которого горделиво 
виднелось на середине Волги. 
На вид — хрустальные здания 
взлетали в небо, и отражалась в 
них река наша. Чуть выше пля-
жа находилась остановка сверх-
скоростного трамвая, чьи рельсы 
кольцом опоясывали Саратов и в 
мгновение ока доставляли горо-
жан в районы их проживания.

Весь город словно дышал ур-
баникусом — наукой о том, как 
сделать горожан счастливыми. 
Как единый механизм работал 
городской транспорт, город с 
высоты в половину птичьего по-
лета был образцово-показатель-
но порезан ровными квартала-
ми красивых домов. И почти в 
каждом были видны результаты 
программы «Мой двор» — чисто-
та и порядок, красивые детские 

площадки. А ведь прав оказал-
ся губернатор, говоря о том, что 
благоустройство города должно 
начинаться с дворовых терри-
торий. Как прав! Большая Мос-
ковская улица от самой Волги до 
своего конца блистала свежестью 
фасадов. Аккуратно пострижен-
ные деревья на  улицах и буль-
варах города дарили прохожим 
тень, и никому не было жарко, 
несмотря на летний зной. 

Урбаникус, наша с Михаилом 
Николаевичем Галкиным-Врас-
ским немного задумка, а немного 
выдумка, стал яркой особеннос-
тью Саратова спустя почти сто 
пятьдесят лет. Таких городов, 
как наш, в стране единицы. Это 
надо осознавать, и этим стоит 
гордиться! И в действиях наших 
должна быть целенаправлен-
ность, имеющая наступательный 
характер. В девизе этом заложе-
на энергия, заложена динамика. 
Работать мы должны только так. 

*  *  *
Текст был перечеркнут крас-

ным чернильным крестом, а на 
полях красовалась надпись, сде-
ланная тем же цветом: «Каков 
фантазёр! Не верю!» 

Ярослав ЧЕРНОВ
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Разбирая архив в очередной раз, невесть откуда 
взявшийся, обнаружил я прелюбопытные записки не-
коего неназванного публициста, жившего в Саратове 
где-то во второй половине XIX века. Судя по материа-
лам, был он вхож к тамошнему руководству Саратова 
и губернии. Сегодня, уважаемый читатель, предлагаю 
ознакомиться с его фантазией на тему будущего Сара-
това, написанной ориентировочно в 1872 году.

особое мнениеЦеНЗУРиРОВАНие ПРеЗиДеНТА
На прошлой неделе с утра на сайтах 

ведущих СМи обычно появлялись оче-
редные фрагменты из беседы американ-
ского режиссера Оливера Стоуна с прези-
дентом Путиным. А потом в течение дня эти 
фрагменты, как правило, показывались  
по российскому телевидению.

Но вот однажды утром на сайтах появились со-
общения, что Путин в беседе со Стоуном достаточ-
но мягко и неагрессивно высказался о Сталине, 
сравнив его с уважаемым на Западе Наполеоном. 
И в этот день наше телевидение вдруг перестало 
транслировать фрагменты беседы. Высказывания 
Путина о Сталине в тот день и на следующий день 
в телеэфир не попали.

Получается, что хозяева телеэфира цензурируют 
самого президента? Кстати, так уже было в марте 
2011 года, когда речь Путина против бомбардиро-
вок Ливии была быстро удалена из телеэфира.

ПРОщАНие С УКРАиНОЙ и СЛОВО  
О ПРОГРеССиВНОМ ЛеРМОНТОВе

Очередная «Прямая линия» с президентом 
Путиным носила, как и предыдущие, в основ-
ном психотерапевтический характер.

Замещая отвратительно работающих чиновни-
ков, президент попробовал решить проблемы не-
скольких конкретных российских граждан.

Обратили на себя внимание высказывания  
В. Путина по украинской проблеме. Говоря о без-
визовом режиме Украины с Евросоюзом, Путин в 
язвительно ироничной форме по существу попро-
щался с Украиной. Эта язвительность почему-то 
вызвала восторг некоторых сторонников президен-
та. Но ведь, прощаясь с Украиной, Путин прощал-
ся и с Одессой, Харьковом, Запорожьем, где живут 
сотни тысяч угнетенных русских людей! Получи-
лось, что президент как бы произнес знаменитую  
фразу: «Я умываю руки!»

Обсуждая некоторые аспекты творчества Миха-
ила Лермонтова, В. Путин сказал, что Лермонтов 
был прогрессивным человеком и выступал против 
жандармского произвола. Но при произнесении 
этих слов на лице Владимира Владимировича была 
такая гамма эмоций, что осталось неясным — на-
ходится он на стороне прогрессивного Лермонтова 
или на стороне жандармского произвола.

В очередной раз Владимир Владимирович от-
читывал и ругал большевиков. Например, он 
сказал, что коммунисты попробовали создать 
квазирелигию (здесь был упомянут Моральный 
кодекс строителя коммунизма). И давая это-
му оценку, В.Путин ледяным тоном произнес:  
«Но у них ничего не получилось».

Не слишком ли лаконичная и категоричная оцен-
ка 70-летнему периоду нашей истории? 

Это у Михаила Шолохова, Виктора Талалихина, 
Валентина Варенникова, Игоря Курчатова, Юрия 
Гагарина, Валерия Харламова, Анатолия Карпова и 
Александры Пахмутовой ничего не получилось?

ТиШиНЫ ХОЧУ, ТиШиНЫ...  
НеРВЫ ЧТО Ли ОбОЖЖеНЫ?

Эти строки Андрея Вознесенского вспомни-
лись 9 июня, когда на телеканале «Россия-1» 
шла программа «60 минут». Темой програм-
мы стали возможное введение клятвы для 
людей, получающих гражданство России, и 
возможное принятие нового государственно-
го гимна России.

Темы чрезвычайно серьезные. Можно сказать, 
сакральные. И, казалось бы, они требовали вдум-
чивого обсуждения.

Но уже в первые минуты программы Владимир 
Жириновский в совершенно шутовской форме 
продекламировал свой вариант клятвы, в которой 
были слова: «Пусть у меня отсохнут руки и ноги, 
если я изменю России».

И в дальнейшем перевозбужденный Владимир 
Вольфович солировал в обсуждении, затмив все 
иные выступления. Деликатный Владимир Бортко, 
не выдержав, назвал это цирком. Хотя иногда хоте-
лось вызвать бригаду психиатров.

Ради чего обсуждение такой серьезной темы 
было превращено в балаган? Мы-то привык-
ли, но вот перед иностранными телезрителями  
было неудобно.

Закончить хочется строками из того же стихот-
ворения А. Вознесенского:

Как живется вам там, болтуны,
Чай, опять кулуарный авралец?
Горлопаны не наорались?
Тишины...

Александр КЛИМОВ

Фотофакт
Врио губернатора Радаев 

пользуется вертолетом, полет 
на котором обходится облас-
тному бюджету в 100 тысяч 
рублей за час. 

Да, действительно, зачем за-
ниматься внутриобластными до-
рогами, когда можно до самого 
глухого угла «территории ли-
дерства» добраться быстро, ком-
фортно и за счет налогоплатель-
щиков — нас с вами. 

Во время «Прямой ли-
нии» с президентом В.В. 
Путиным телевизионщики 
вывели в эфир целых два 
проблемных видеосюжета  
из иркутской области. 

В первом случае речь шла о 
низких зарплатах учителей, осо-
бенно в малокомплектных шко-
лах. Да, проблема острейшая. 
Но в каких регионах страны 
эти зарплаты сегодня высокие? 
Ясно, что с подобным вопросом 
на «Прямую линию» обраща-
лись тысячи педагогов со всей 
России. Однако почему-то был 
выбран вопрос именно из реги-
она, которым руководит «крас-
ный» губернатор. 

Второй видеосюжет ка-
сался бедственного положе-
ния поселка Хужир на озере 
Байкал. Вот об этом хотелось  
бы сказать подробнее.

Во время губернаторской из-
бирательной кампании нашего 
товарища Сергея Георгиевича 
Левченко я много ездил по Ир-
кутской области и мог воочию 
видеть, насколько этот некогда 
богатейший регион был разорен 
капитализмом. И поселок Хужир 
на байкальском острове Ольхон 
— ярчайший тому пример.

В советское время в Хужи-
ре был построен Маломорский 
рыбозавод (ММРЗ). Это было 
крупное предприятие с несколь-
кими цехами: рыбодобыча, об-
работка, сетецех, лесотарный, 
механический. Завод имел свой 
флот: катера, баржи, мотобо-
ты. День рыбака в поселке от-
мечался как главный праздник. 
Продукция завода — рыбные 
консервы, в том числе из зна-
менитого байкальского омуля, 
расходилась по всей области 
да и по всей стране. Заводская 
электростанция снабжала энер-
гией не только завод, но и весь 
поселок. Конечно, предприятие 
было градообразующим, здесь 
работала большая часть жите-
лей поселка. Ещё на острове 
Ольхон существовал животно-
водческий совхоз.

Рядом с поселком был пост-
роен аэродром, откуда выпол-
нялось по 4—5 авиарейсов в 
день. Самолетом до областного 
центра можно было добраться  
меньше чем за час.

С реставрацией капитализма 
рыбозавод был разорен почти 
дотла. Сегодня его цеха разру-
шены. Рыболовство стало кус-
тарным и полулегальным. Чтобы 
не столкнуться с рыбоохраной, 
жители стали часто выходить в 
озеро ночами, что сделало про-
мысел очень опасным. Каждый 
год в Байкале тонули 3—4 ры-
бака из поселка. Перестал су-
ществовать и животноводческий 
совхоз. Большая часть местных 
жителей осталась без работы. 
Из-за разорения рыбозавода его 
электростанция перестала снаб-
жать поселок электроэнергией. 
Населенный пункт более чем в 
1000 человек на годы остался 
без электричества, фактически 
выпал в доиндустриальную эпо-
ху! Конечно, перестал функцио-
нировать и аэродром. Добраться 
до других населенных пунктов 
области стало возможным толь-
ко на пароме, а в период ледос-
тава и ледохода остров факти-
чески был отрезан от Большой 
земли.

В последние годы поселок жи-
вет в основном за счет туризма, 
здесь бывает немало и россиян, 
и иностранцев. Благо места кра-
сивейшие, рядом с поселком на-
ходится уникальный природный 
памятник — гора Шаманка, свя-
щенное место бурятского шама-
низма. Но занятость в туристи-
ческой отрасли носит короткий, 
сезонный и неформальный ха-
рактер (трудовые договоры, как 
правило, не оформляются). Ко-
нечно, с гарантированным круг-
логодичным трудоустройством 
советской эпохи это не срав-
нить. В поселке восстановлено 

электроснабжение. Даже пред-
приняты попытки возобновить 
авиасообщение с Иркутском с 
помощью самолетов Ан-28.

Словом, Хужир сегодня жи-
вет непросто. Но я своими гла-
зами видел множество россий-
ских сел и поселков, живущих 
в разы хуже. Зачем же пона-
добилось изображать поселок 
зоной бедствия? Да, дорога к 
поселку от паромной перепра-
вы сегодня в плохом состоянии. 
Да, есть проблемы с водоснаб-
жением. Но авторы телесюжета 
могли бы задуматься: а с чего 
бы инфраструктуре поселка 
быть хорошей, если на острове 
при капитализме разорены все 
предприятия, силами которых в 
прежние времена всё это содер-
жалось в порядке?

В сюжете о Хужире была за-
тронута и экологическая тема. 
Хужирцы считают, что режим 
водоохранной зоны Байкала 
слишком сильно ограничивает 
их хозяйственную деятельность. 
Можно лишь согласиться с отве-
том президента, он сказал, что 
природоохранные ограничения 
нужно привести в некое равно-
весие с нуждами местных жите-
лей.

По сути, именно успехи губер-
натора-коммуниста заставляют 
наших оппонентов предприни-
мать против Сергея Левченко 
всё новые информационные 
атаки. Нужно напомнить, что в 
2016 году промышленное произ-
водство в Иркутской области вы-
росло на 6%, объем инвестиций 
— на 22%. Это притом, что на 
большей части территории Рос-
сии промышленное производс-
тво стагнирует. Бюджет 2016 
года стал лучшим по доходам за 
всю постсоветскую историю ре-
гиона. Всё это удалось сделать, 
несмотря на нынешнюю систе-
му бюджетных отношений, при 
которой у регионов забирают 
большую часть средств.

Иркутская область сегодня 
— пример реализации созида-
тельной социально-экономиче-
ской программы КПРФ. И наша 
задача – чтобы об этом узнала 
вся страна.

Юрий АФОНИН: 
На губернатора–коммуниста пытаются 
повесить грехи капитализма

Небылицы с чердака
Пока известный политолог А. Оливкин отдыхает от трудов своих праведных, 
предлагаем читателям фантазию из жизни одного саратовского архивариуса,  
который бесконечно разбирает свой нескончаемый архив.

го политического класса, не 
ослабевает, а всё более затя-
гивается. И американцы, как 
видно на примерах Милошеви-
ча, Саддама и Каддафи, могут 
держать её как угодно долго, 
то ослабляя, то затягивая, при 
этом неуклонно приближаясь  
к поставленным целям.

6. Несмотря на предвкуше-
ние либералов, что повестка 
А. Навального от 26 марта и 
12 июня испортит «Прямую 
линию», этого не произош-
ло. Как дождь со стекла она 
быстро стекала с экранов в виде 
скандальных смс-сообщений. 
При этом президент показывал, 
что «протестной проблемы» для 
него нет. Только на подходе к 
журналистам после «Прямой ли-
нии» Путин что-то сказал про 
протесты 12 июня. Даже ранее 
острая тема московской ренова-
ции, поданная через сервильный 
(прислужнический. — Прим.) 
вопрос бывшей «яблочницы» 
Г.П. Хованской была развернута 
в победном ключе: мол, вскоре 
эта тема пойдет семимильными 
шагами не только по столице, 
но и по всей стране. Предста-
вителю КПРФ Андрею Клычко-

ву не дали задать этот вопрос  
в острой форме.

7. Обещанного образа 
«будущего» на «Прямой ли-
нии» представлено не было. 
Если таковым, конечно, не 
считать интерес Путина к про-
блемам ВПК, инфраструктуры,  
освоения Арктики.

8. Про выборы президент 
не ответил. Но предвыборный 
характер «Прямой линии» 
подтвердила тема президентско-
го автомобиля отечественного 
производства, который должен 
быть готов, по словам Путина, 
к концу 2018 года. Имеющие 
уши, естественно, всё услыша-
ли и поняли. И теперь явно не 
будут ждать официального вы-
движения Путина в президенты  
в декабре 2017 года.

9. Президент на «Прямой 
линии» явно был вне повес-
тки столичного либерально-
оппозиционного сообщест-
ва. Но он был в ожидаемом для 
провинции формате — полубога, 
оперативно решающего пробле-
мы местного ЖЭКа.

10. Глава государства 
явно попытался вернуться к 
образу «своего парня», «че-

ловека из народа», который 
он культивировал на первом 
сроке президентства. Но если 
тогда он был неловок, косно-
язычен и плохо понимал, куда 
попал, то теперь этот образ 
лепится на уже многоопытно-
го и говорливого, искушенного 
политика. Видимо, в этом так-
же была цель предвыборного  
штаба президента.

В общем, все, кому надо, 
всё поняли. Все нужные задачи 
решены. Истерзанные кризисной 
реальностью жители российской 
глубинки получили порцию на-
дежды на решение их проблем. 
Столичная тусовка насладилась 
своими острыми вопросами в 
виде бегущей строки на фоне 
светлого облика президента.

Всё, довольно. Занавес. 
Только приблизились ли мы 
к решению острейших про-
блем выживания страны? 
Ответ на этот вопрос покрыт 
мраком темного закулисья 
кремлевской политической 
сцены.

Пресс-служба ЦК КПРФ  
и Саратовского обкома КПРФ



Ранним утром 22 июня 1941 
г., взяв самое необходимое, он 
посадил жену и 7-летнюю дочь в 
поезд на станции Ровно (Запад-
ная Украина), куда незадолго до 
этого перевели его на службу. 
Вслед за поездом уже шла война 
и летели фашистские бомбарди-
ровщики. Поезд чудом уцелел. 
Мария Ивановна и Тамара добра-
лись до родных в г. Тамбове.

Сам же старший лейтенант 
Гринев (21 июня 1941 г. ему 
было присвоено звание капита-
на, о чем он никогда не узнает), 
помощник начальника штаба  
667-го артполка 5-й армии, со 
своими товарищами принял бой 
в день прорыва нашей оборо-
ны превосходящими силами фа-
шистских войск. Под напором 
мощнейших ударов части Крас-
ной Армии отступали с боями.

При обороне Новоград-Волын-
ского укрепрайона остатки раз-
битых частей 5-й армии 17 дней 
сдерживали удар танковых и 
моторизованных дивизий врага.  
К 8 июля у них закончились бое-
припасы. Оставшихся в живых 
фашисты взяли в плен, в их чис-
ле был и И.Я. Гринев.

С тех пор, как семья получи-
ла извещение о пропавшем без 
вести отце, Тамара Ивановна не 
может смириться с формулиров-
кой «пропал без вести». Став 
взрослой, она начала поиски 
отца. Досконально изучила во-

енные действия Юго-Западного 
фронта в 1941 году, использо-
вав многочисленные источники 
военной истории, воспоминания 
видных военачальников — К.К. 
Рокоссовского, Г.К. Жукова, К.С. 
Москаленко и др., принимавших 
участие в этих сражениях. В их 
мемуарах рассказывается о геро-
ических боях и гибели десятков 
тысяч бойцов и командиров, о 
захваченных в плен почти трети 
личного состава войск Юго-За-
падного фронта.

Тамара Ивановна изучи-
ла многочисленные материалы 
и документы, свидетельству-
ющие о судьбе советских во-
еннопленных. Она нашла не-
мецкие документы, из которых  
узнала об отце.

На втором году плена капитан 
И.Я. Гринев был передан из Шта-
лага 17 (концлагерь в Австрии) в 
тюрьму гестапо, где он находил-
ся 32 дня, а затем переведен в 
концлагерь Маутхаузен, извест-
ный по судьбе генерала Д. Кар-
бышева, для «ликвидации».

Тамара Ивановна вступила в 
переписку с Центром докумен-
тации при объединении «Сак-
сонский мемориал в память жер-
твам политического террора» 
(г. Дрезден), с Главной военной 
прокуратурой (г. Москва), а пре-
жде в течение 7 лет обращалась 
в местные облвоенвомат и облас-
тную прокуратуру (Саратовская 

обл.), Центральный архив Ми-
нистерства обороны и др., доби-
ваясь признания капитана И.Я. 
Гринева погибшим в плену, а не 
«умершим от сердечного присту-
па», как это было записано в фа-
шистских документах. Ей удалось 
получить страницу из «Книги ре-
гистрации мертвых концлагеря 
Маутхаузен»: 32 загубленные 
жизни с 23.09 по 26.09.43 г., 
«умирали» через каждые 5—10 
минут (известно, что с 1943 г. 
пленных в Маутхаузене убивали 
выстрелом в затылок), а потом 
сжигали. В этом списке — И.Я. 
Гринев, отец.

Т.И. Гринева за эти годы на-
писала десятки писем в госо-
рганы, обращалась в Госдуму, 
редакции газет (в том числе в 
«Московский комсомолец»). На 
основании изученных источни-
ков и документов она требовала 
одного: признать своего отца, 
И.Я. Гринева, участником Вели-
кой Отечественной войны, геро-
ически боровшимся с фашизмом 
на фронте и принявшим мучени-
ческую смерть в одном из самых 
страшных  концлагерей. Однако  
до сих пор ей это не удалось. 

Двое взрослых внуков уго-
варивают её «отступиться». Но 
дочь капитана Гринева не сдает-
ся, она верит, что Родина не мо-
жет быть неблагодарной к своим 
отважным защитникам. Вернуть 
ему честь, а ей и внукам — до-
стоинство. В этом Тамара Ива-
новна видит свой дочерний долг.

Т.И. Гринева — одна из поко-
ления «детей войны», которые 
вместе со взрослыми перенесли 
её тяготы. Они знают цену жизни 
и смерти, дорожат памятью своих 
отцов, отстоявших свободу и не-
зависимость нашей Родины.

Н. СОПЬЯНИЧЕНКО,  
председатель региональной 
общественной организации  
«Дети войны» Ленинского  

района г. Саратова
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22 июня 1941 г. — черный день в истории нашей 
страны. Память о тех, кто погиб, защищая Родину и 
нас, их потомков, священна. Пример этому я вижу в 
лице Тамары Ивановны Гриневой. Много лет своей 
жизни она посвятила поискам своего отца, капитана 
Ивана Яковлевича Гринева, чтобы восстановить его 
доброе имя, отдать должное ему как участнику Вели-
кой Отечественной войны.

На днях с десятиклассниками 
МОУ «СОШ № 16 г. Вольска», 
членами исторического клуба 
«Поиск» (классный руководитель 
Сергиевская Ю. Л.), мы провели 
классный час на тему «Пока 
память жива, и страна будет 
жить». Нам дорога история г. 
Вольска, ведь вольчане защища-
ли Москву, Ленинград, Сталинг-
рад, Новороссийск, сражались в 
боях на Украине, Курской дуге, 
защищали Чехословакию, Поль-
шу. Мы прошли по памятным мес-
там нашего города, вспомнили 
всех поименно, почтили память 
героев, рядовых бойцов.

39 уроженцев города Воль-
ска были удостоены высокого 
звания Героя Советского Сою-
за. Только в школе № 1, ныне 
гимназии, учились 9 буду-
щих Героев Советского Союза,  
а СОШ № 16 с гордостью носит имя 
одного из своих учеников — Героя 
Советского Союза Константина  
Андреевича Рябова. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны Могилевское пехотное 
училище было переведено в наш 

город для подготовки военных 
кадров, его возглавлял  генерал-
майор Михаил Сергеевич Евстиг-
неев. В 1943 году оборвалась его 
жизнь, похоронили его в Воль-
ске, могила и памятник находят-
ся в сквере на площади 10-летия 
Октября. На протяжении многих 
лет они были заброшены, но 
вместе с членами клуба «Поиск» 
учителя и ветераны города взяли 
на себя заботу об этих и других 
памятниках героям войны и тыла. 
Ребята СОШ № 16 посетили и ме-
мориальный комплекс «Вечный 
огонь». Недавно был установлен 
памятник на центральной пло-
щади Героям Советского Союза. 
Одни родились здесь, другие 
учились, третьи работали или 
служили. Здесь ребята сфото-
графировались. Наташа Павлова 
— член клуба «Поиск» сказала, 
что её папа, Сергей Александро-
вич Павлов, руководитель мест-
ного отделения «Боевого брат- 

ства», был инициатором со-
здания мемориала воинам-
вольчанам, погибшим в ло-
кальных конфликтах. Ведь это  
тоже наша память. 

Члены клуба «Поиск» и вете-
раны свято хранят историю свое-
го края, бережно относятся к его 
прошлому. Чтобы не прервалась 
связь времён, работу по патрио-
тическому воспитанию молодёжи 
нам помогают проводить Вла-
дислав Вячеславович Немчино-
вов, Виктор Фёдорович Ермаков, 
Юрий Константинович Берёзкин, 
Ольга Ильинична Девичева, Ев-
гений Васильевич Пластинкин, 
Валерий Викторович Павлов и  
многие другие вольчане.

Галина ЗЕМЛЯНСКАЯ,  
руководитель исторического 

клуба «Поиск»

Сегодня, 22 июня, 
исполнилось 76 лет с 
начала Великой Оте-
чественной войны. Эта 
дата тревожит живу-
щих, воскрешая в па-
мяти годы труда и под-
вига совет-ских людей 
во имя Отечества. Чле-
ны исторического клу-
ба «Поиск» и ветераны  
г. Вольска свято хранят 
историю своего края, 
бережно относятся  
к его прошлому.

Пока память жива,  
и страна будет жить!

из почты редакции

Дочерний подвиг

В газете «Коммунист» за 
15 июня опубликована боль-
шая статья первого секретаря 
Саратовского горкома КПРФ, 
депутата Саратовской город-
ской думы А. Анидалова под 
названием «12 июня — день 
предательства СССР». 

Автор оговаривается, что 
это его личная позиция, и она 
не является официально выра-
женной позицией КПРФ. Пусть 
так, пусть даже такая позиция 
в известной мере перекликает-
ся с рубрикой «Особое мнение», 
постоянно публикуемой в газе-
те. Мне эта позиция, в общем, 
очень близка, но с дополнениями  
и уточнениями.

Прежде всего, они касают-
ся следующего высказывания: 
«...12 июня 1990 года преда-
тели, носящие имя народных 
депутатов, на своем съезде 
приняли Декларацию о так на-
зываемом суверенитете России 
от СССР. И если Гитлеру за четы-
ре года войны так и не удалось 
победить и уничтожить Совет-
ский Союз, то новые его едино-
мышленники чуть больше чем  
за год это осуществили».

Здесь, очевидно, надо уточ-
нить, почему так быстро это про-
изошло. Ведь предатели Родины 
стали народными депутатами не 
только тогда, ещё в РСФСР, но и 
в СССР в целом. Это как минимум 
— результат поистине выдаю-
щегося оболванивания народа 
в годы «перестройки». Острием 
его стал истерический антиста-
линизм, перерастающий затем в 

антиленинизм и антисоветизм в 
целом. Однако всё «перестроеч-
ное» предательство Родины вер-
хушкой КПСС — лишь вершина 
айсберга холодной войны. Ведь 
она велась против СССР в тече-
ние десятилетий не только извне, 
но и изнутри. До горбачевщины 
это наиболее ярко проявилось в 
период хрущевщины, названной 
вначале «великим десятилети-
ем», а затем волюнтаризмом. На-
иболее же злостным из пополз-
новений на Советский Союз стал 
подрыв его союзно-республикан-
ского устройства путем созда-
ния обособленных совнархозов 
в каждой области, в частности,  
Саратовской.

Вина руководства КПСС со-
стоит не только в допущении 
хрущевщины, но и в том, что 
сущность волюнтаризма так и 
не была четко раскрыта. Это — 
одна из причин появления гор-
бачевщины, приведшей к гибели 
Советского Союза и созданного 
вокруг него ещё Сталиным соци-
алистического лагеря.

Когда речь идет о горбачев-
щине, то от неё не надо отделять 
Ельцина. Ведь он был специально 
вытащен из Свердловска в Моск-
ву для инсценировки «драчки». 
Сначала её полем стал Москов-
ский горком партии, затем уже 
отыгрывались, с одной стороны,  
варианты внутри руководства 
КПСС и, с другой, РСФСР против 
Советского Союза. 

По поводу причин гибели СССР 
и КПСС и позиции большинства 
населения страны важно иметь в 

виду народную мудрость: «Друж-
но — не грузно, а врозь — хоть 
брось!» В плане научного комму-
низма можно считать, что это на-
шло отражение в исследованиях 
Сталина экономических проблем 
развития социализма в СССР. 
Только вот при «осуждении куль-
та личности Сталина» оказались 
отброшены все его достижения 
по созданию и развитию СССР и 
социалистического лагеря, ук-
реплению позиций социализма 
на мировом уровне, их всемерной 
защите. Год же осуждения куль-
та личности стал началом бессо-
вестного насаждения «культика» 
Хрущева. На экраны страны вы-
шел фильм «Наш дорогой Ники-
та Сергеевич». И пошло—поеха-
ло... Затем как бы по наследству 
«культик» стал атрибутом каж-
дого Генсека. Это — одна из не-
маловажных причин гибели СССР 
и КПСС, как руководящей партии 
в государстве. Сама же партия 
слишком разрослась в основном 
за счет послушно-инертной мас-
сы. Поэтому таким бесславным 
оказался её конец.

В отношении предательства 
СССР нельзя не отметить ещё 
один момент. В последней Кон-
ституции есть досадное упуще-
ние. Когда речь идет о «самооп-
ределении», как бы по инерции 
оставлено «вплоть до отделе-
ния». На самом деле это давно 
потеряло смысл, особенно после 
Великой Отечественной войны, а 
вот предатели Родины такую оп-
лошность использовали.

Таковы предлагаемые мной 
дополнения и уточнения.

Ю. КОНОНОВ, г. Саратов

отклик читателя

Прошу слова!

Образование. Российская 
образовательная система непре-
рывно коммерциализируется. 
Число бюджетных мест в вузах 
страны сокращается с каждым 
годом. Только за последние 5 
лет число студентов, обучаю-
щихся на бюджетной основе,  
сократилось на 15%.  

В советское время стипендия 
была пусть и небольшим, но пол-
ноценным источником дохода для 
студента. Сегодня даже за отлич-
ную учебу студентам полагаются 
выплаты, которые можно считать 
скорее приятным поощрением, а 
не полноценной компенсацией за 
даже самые минимальные рас-
ходы. И речь идет не о прожи-
точном минимуме — стипендии 
и близко недотягивают до это-
го уровня. Хорошо ещё, если у 
студента есть возможность жить 
в общежитии, так как дефицит 
мест в общежитиях имеется поч-
ти у трех сотен вузов России.

В целом молодые люди изна-
чально сталкиваются с системой 
жесткого неравенства возмож-
ностей. Конечно, если ты ребе-
нок богатых родителей, то обра-
зование получишь. Но что делать 
всем остальным? Даже самый 
прилежный и одаренный молодой 
человек может по факту не иметь 
никаких шансов на получение 
качественного образования по 
сугубо экономическим причинам. 
Почему мы не можем обеспечить 
нормальные условия нашей мо-
лодежи — места в общежитиях, 
достойные стипендии? Никто не 
говорит ни о каких излишествах, 
но давайте, по крайней мере, да-
дим молодежи равные шансы.

Трудоустройство. Что ждет 
молодого человека после полу-
чения образования? Считается, 
что получение хорошего обра-
зования — это залог успешно-
го трудоустройства. Но и здесь 
молодым россиянам приходит-
ся нелегко: по данным Росста-
та, уровень безработицы среди 
молодежи значительно выше 
среднего. Есть данные по тру-
доустройству выпускников вы-
сших и средних учебных заве-
дений 2014 года:  за полтора 
года, прошедших с момента вы-
пуска, около 11% выпускников  
не смогли найти работу.

Статистика трудоустройства 
по специальности ещё хуже. Так, 
в 2015 году, по официальным 
данным, основная работа у поч-
ти трети недавних выпускников 
вузов и половины выпускников 
средних учебных заведений не 
имела никакой связи с получен-
ной профессией. Получается, 
что страна готовит квалифици-
рованных специалистов, но ры-
нок устроен так, что на выходе 
эти специалисты оказываются  
никому не нужными.

Уважаемые коллеги! 
Призываю вас обратить 

внимание на законопроект 
о создании условий для тру-
доустройства молодежи до 
25 лет, внесенный депутата-
ми от фракции КПРФ в июне 
прошлого года. Мы предла-
гаем следующий стимулиру-
ющий механизм по созданию 
рабочих мест для молодых 
специалистов: субъект РФ за-
ключает с работодателями со-
глашение об участии в регио-
нальной программе и выдает 
сертификат на трудоустройс-
тво граждан, гарантирующий 
оказание государственных 
мер поддержки. В законопро-
екте прописаны конкретные 
шаги, как это реализовать.

Пустые рассуждения о наци-
ональной кадровой политике 
не помогут. Без системных го-
сударственных мер поддержки 
трудоустройства молодежи не 
обойтись. Наша молодежь — это 
стратегический ресурс социаль-
ного и экономического развития 
страны. Однако, если мы вкла-
дываем в образование, но при 
этом не создаем для молодых 
людей рабочие места, то работа 
по обеспечению страны специа-
листами оказывается провалена. 

Не менее важный вопрос для 
страны — демографическая 
ситуация. И он также прочно 
связан с молодежью. Мы всё вре-
мя призываем увеличивать рож-
даемость, сейчас вообще заго-
ворили о налоге на бездетность  
и малодетность. 

Что нужно для создания собс-
твенной семьи и рождения детей? 
Для этого молодым людям необ-
ходимо встать на ноги — обрес-
ти минимальную экономическую 
независимость, предполагающую 
постоянную работу и собствен-
ный доход. Детей мало родить, 
их нужно полноценно обеспе-
чить, дать им будущее. 

Наконец, ключевой вопрос 
— жилищный. Приобретение 
собственного жилья по факти-
ческой рыночной стоимости не-
доступно для абсолютного боль-
шинства молодых российских 
семей. Ипотечное кредитование 
могло бы быть выходом из ситуа-
ции. Только вот кредиты на жильё 
в России выдаются под процент, 
который в 2—4 раза превышает 
ставки по ипотечным кредитам в 
большинстве развитых стран. 

Государственные программы, 
нацеленные на поддержку мо-
лодых семей, по факту являют-
ся неэффективными, их нужно в 
корне менять. Люди годами сто-
ят в очередях, собирают немыс-
лимое количество документов, 
пытаясь попасть в «прокрустово 
ложе» государственных требова-
ний, и в итоге, пройдя по этому 
пути, далеко не всегда могут ре-
шить свою жилищную проблему.

В 1960—80-е годы молодые 

семьи в нашей стране имели 
реальную возможность полу-
чить собственную квартиру. Бо-
лее того, тогда создавать семью 
было, действительно, выгодно: 
это способствовало решению 
квартирного вопроса, получе-
нию ощутимых льгот. Сегодня 
же, напротив, условия для со-
здания новых семей крайне не-
благоприятные. Всё чаще моло-
дые люди попросту откладывают 
создание собственной семьи  
и рождение детей.

Проблемы с трудоустройс-
твом, крайне низкие старто-
вые доходы, практическая 
невозможность обеспечить 
себя собственным жильем и 
в принципе обрести социаль-
но-экономическую самостоя-
тельность — вот та ситуация, 
в которой находится большая 
часть российской молодежи. 
Вот с чего нужно начинать 
нашу демографическую по-
литику. будут условия — бу-
дет и рождаемость.

Так что у российской моло-
дежи есть причины для недо-
вольства. В рамках всё того же 
исследования «Центра экономи-
ческих и политических реформ» 
молодым людям был задан воп-
рос: как они относятся к выезду 
из страны? Почти половина оп-
рошенных сообщили, что будь у 
них такая возможность, они бы 
уехали жить и работать за ру-
беж. Что же это — у нас непатри-
отичная молодежь? Нет, поясняя 
свой выбор, большинство моло-
дых людей говорили о том, что 
дело в возможностях, которые 
есть в других странах и кото-
рых они не видят в современной 
России: работать по профессии 
и зарабатывать, обеспечивать 
себе и своей семье достойный 
уровень жизни и её перспекти-
вы. Молодые люди слушают ис-
тории о «русских колониях» в 
«Силиконовой долине», об успе-
хах соотечественников за рубе-
жом, и им кажется, что именно  
миграция — это выход.

Я бы хотел процитировать 
академика РАН Бориса Евсеевича 
Чертока: «Утечка капиталов — 
это плохо, но утечка умов — это 
катастрофа. Ребята из Физтеха, 
где я преподаю, целыми группа-
ми уезжают на Запад. Пока Рос-
сией правят олигархи, ничего в 
нашей стране не изменится».

Давайте перестанем закрывать 
глаза на системные проблемы, 
связанные с условиями жизни 
молодых россиян. По каждому из 
затронутых направлений у фрак-
ции КПРФ есть конкретные пред-
ложения, которые мы готовы об-
суждать и внедрять в жизнь.

kprf.ru 
Текст публикуется  

в сокращении

в ГосдумеБудут условия —  
будет и рождаемость

Окончание. Начало на стр. 1

Коль обо мне тебе 
весть принесут,

Скажут: 
   «Изменник он. 

Родину предал»,
Не верь, дорогая. 

Слово такое
Не скажут друзья,

 если любят меня.

(Из стихотворения  
Мусы Джалиля «Не верь».  

20 ноября 1943 г., фашист-
ский застенок Моабит)


